



Mercredi 18 Novembre 2020

Atelier des Fondations

**« Agir face aux fragilités,
les fondations se mobilisent ! »**

Un événement réalisé grâce à nos partenaires



Informations pratiques

Informations de connexion au webinaire Zoom

Lien de connexion : <https://us02web.zoom.us/j/82694128222>

Ou touchez l'écran une fois sur votre iPhone :

France : +33170950350 , 82694128222# or +33186995831, 82694128222#

Ou par téléphone :

France : +33 1 7095 0350 or +33 1 8699 5831 or +33 1 7037 2246 or +33 1 7037 9729 or +33 1 7095 0103

N° du webinaire : 826 9412 8222

Numéros internationaux accessibles : <https://us02web.zoom.us/j/82694128222>

Contacts

Anne Fleury, responsable de programmes : anne.fleury@centre-francais-fondations.org

Emmanuelle Bonnefond, chargée de mission – programmes : emmanuelle.bonnefond@centre-francais-fondations.org

Programme

9h00 Ouverture

- **Sarah El Haïry**, Secrétaire d'Etat auprès du ministre de l'Education nationale et des Sports, chargée de la Jeunesse et de l'Engagement
- **Benoît Miribel**, président, Centre français des Fonds et Fondations

9h15 Agir pour le climat avec la Coalition Française des Fondations pour le Climat

- **Nicolas Hulot**, président d'honneur, Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme
- **Marie-Stéphane Maradeix**, déléguée générale, Fondation Daniel & Nina Carasso
- **Valérie Masson-Delmotte**, co-présidente, Groupe 1 du GIEC
- **Jean-Marc Pautras**, délégué général, Centre français des Fonds et Fondations

10h15 Soutenir le pouvoir d'agir des personnes socialement fragilisées

- **Yann Le Bossé**, fondateur, Laboratoire du recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités
- **Hugues Sibille**, président, Fondation Crédit Coopératif et administrateur de l'Association TZCLD
- **Jean-François Morin**, directeur, Fondation Le Rocher
- **Luc Ménager**, directeur de la démarche « Penser et Agir Ensemble », Fondation Apprentis d'Auteuil

11h15 Des fragilités environnementales aux fragilités humaines, une approche transversale indispensable

- **Axelle Davezac**, directrice générale, Fondation de France
- **Prof. Patrice Debré**, président du Comité des Relations internationales, Académie Nationale de Médecine
- **Erik Orsenna**, écrivain, académicien et président de l'Initiative pour l'Avenir des Grands Fleuves
- **Flore Gubert**, directrice de recherche, IRD
- **Benoit Miribel**, président, Centre français des Fonds et Fondations

12h15 Clôture

- **Erik Orsenna**, écrivain, académicien et président de l'Initiative pour l'Avenir des Grands Fleuves

9h00

Ouverture



Sarah El Haïry

Secrétaire d'Etat chargée de la Jeunesse et de l'Engagement, Ministère de l'Education Nationale, de la Jeunesse et des Sports



Benoit Miribel

Président, Centre français des Fonds et Fondations

9h15

1. Agir pour le climat avec la Coalition Française des Fondations pour le Climat



Nicolas Hulot

Président d'honneur, Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme



Marie-Stéphane Maradeix

Déléguée générale, Fondation Daniel & Nina Carasso



Valérie Masson-Delmotte

Co-présidente, Groupe 1 du GIEC



Jean-Marc Pautras

Délégué général, Centre français des Fonds et Fondations

10h15 2. Soutenir le pouvoir d'agir des personnes socialement fragilisées



Yann Le Bossé

Fondateur, Laboratoire de recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités



Hugues Sibille

Président, Fondation Crédit Coopératif et administrateur de l'Association TZCLD



Luc Ménager

Directeur de la démarche « Penser et Agir Ensemble », Fondation Apprentis d'Auteuil



Jean-François Morin

Directeur, Fondation Le Rocher

11h15

3. Des fragilités environnementales aux fragilités humaines, une approche transversale indispensable



Axelle Davezac

Directrice générale, Fondation de France



Pr. Patrice Debré

Président du Comité des Relations Internationales, Académie Nationale de Médecine



Flore Gubert

Directrice de Recherche, IRD



Erik Orsenna

Ecrivain, académicien et président de l'Initiative pour l'Avenir des Grands Fleuves



Benoit Miribel

Président, Centre français des Fonds et Fondations

12h15 Clôture



Erik Orsenna

Ecrivain, académicien et président de l'Initiative pour l'Avenir des Grands Fleuves



Les intervenants



Axelle Davezac

Directrice générale, Fondation de France

Experte reconnue des enjeux du secteur non-profit, Axelle Davezac est directrice générale de la Fondation de France depuis septembre 2016.

Après 15 ans dans l'industrie, elle décide de mettre son expérience au service de l'intérêt général en prenant la direction de l'ARC de 2005 à 2016. Elle a aussi été trésorière du Comité de la Charte (2006-2012) et administrateur de l'IDAF et de l'Institut Hospitalo-Universitaire de Strasbourg (2011-2016). Depuis 2015, elle siège au Conseil d'Administration du Centre Français des Fonds et Fondations, et depuis 2016, elle est également vice-présidente du Board de l'European Foundation Center et de l'Alliance Trust.

La Fondation de France

Premier réseau de philanthropie en France, la Fondation de France réunit ainsi, sur tous les territoires, des donateurs, des fondateurs, des bénévoles et des acteurs de terrain. A chacun, elle apporte l'accompagnement dont il a besoin pour que son action soit la plus efficace possible. Et ce dans tous les domaines de l'intérêt général : aide aux personnes vulnérables, recherche médicale, environnement, culture, éducation...

Pour permettre aux donateurs d'agir dans le ou les domaines qu'ils souhaitent, la Fondation de France développe ses propres programmes d'action. Cette expertise multicause est aussi essentielle pour les fondateurs particuliers ou entreprises qui bénéficient d'un accompagnement sur-mesure : conseils d'experts, appui méthodologique, financement, mise en réseau, partage de bonnes pratiques...

Chiffres clés 2019 :

- 888 fonds et fondations abrités
- 431 389 donateurs
- 220 salariés
- 33 comités
- 6 fondations régionales
- 190,7 millions d'euros consacrés à la mise en œuvre et au suivi de 10 000 projets.



Pr. Patrice Debré

Président du Comité des Relations Internationales, Académie Nationale de Médecine

Professeur émérite d'Immunologie à Sorbonne Université, membre titulaire de l'Académie de Médecine, Patrice Debré est ancien chef du service d'Immunologie de l'Hôpital PITIESALPETRIERE, ancien directeur d'unités CNRS et INSERM et d'un Institut de Recherche.

Il a été ambassadeur chargé contre la lutte VIH Sida et les maladies transmissibles au Ministère de l'Europe et des affaires étrangères et a exercé de nombreuses responsabilités internationales en relation avec l'aide pour le développement.

Il est aujourd'hui conseiller à AVIESAN, à la Délégation des relations internationales et à la Direction de la Recherche Clinique et de l'Innovation de l'AP-HP.



Sarah El Haïry

Secrétaire d'Etat chargée de la Jeunesse et de l'Engagement, Ministère de l'Education Nationale, de la Jeunesse et des Sports

Sarah EL HAIRY, 31 ans, est députée de la 5ème circonscription de Loire Atlantique et siège dans la Commission des Finances. Elle est Rapporteuse spéciale sur la loi de finances du budget « Sport, Jeunesse et Vie Associative ». Elle est également porte-parole du Mouvement Démocrate. Elle est élue en 2020 Conseillère Municipale de Nantes et Conseillère Communautaire de Nantes Métropole.

Engagée depuis plus de 10 ans en politique, Sarah EL HAIRY a aussi un enracinement profond dans le monde syndical. En effet, avant de rejoindre l'Assemblée Nationale, elle travaillait au sein de la SCOP du groupe Up comme déléguée régionale.

Reconnue pour son militantisme en faveur de l'économie sociale et solidaire, elle co-préside le groupe d'étude sur cette thématique à l'Assemblée Nationale.

Sarah EL HAIRY défend notamment l'idée d'une philanthropie à la française, elle remet en Juin 2020 un rapport au Premier Ministre sur ce sujet. Elle est également auteure et rapporteure d'une proposition de loi visant à améliorer la trésorerie des associations.

Le 26 juillet 2020, elle est nommée Secrétaire d'Etat en charge de la Jeunesse et de l'Engagement auprès du ministre de l'Education Nationale, de la Jeunesse et des Sports



Flore Gubert

Directrice de recherche, IRD

Titulaire d'un doctorat en économie, Flore Gubert est directrice de recherche à l'IRD et travaille au sein de l'équipe DIAL du LEDa à Paris (IRD, Université Paris Dauphine, CNRS). Elle est également chercheur associé à l'École d'Économie de Paris. Une grande partie de ses recherches portent sur les déterminants des migrations et leur impact pour les pays d'origine en Afrique de l'Ouest, notamment au Mali et au Sénégal. Elle a coordonné plusieurs projets dans ce domaine et participe actuellement au projet européen Habitable sur le changement climatique et les migrations coordonné par l'Université de Liège. Flore Gubert a été directrice du Département Sociétés et Mondialisation de l'IRD de 2015 à septembre 2020.

L'IRD

L'IRD est un établissement de recherche public français placé sous la double tutelle des ministères de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation et de l'Europe et des Affaires étrangères. Il porte une démarche originale de recherche, d'expertise, de formation et de partage des savoirs au bénéfice des territoires et pays des régions intertropicales et de l'espace méditerranéen qui font de la science et de l'innovation un des premiers leviers de leur développement.



Nicolas Hulot

Président d'honneur, Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme

Président d'honneur de la Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme qu'il a créé en 1990, Nicolas Hulot a été ministre de la Transition écologique et solidaire (mai 2017-août 2018), Envoyé spécial du Président de la République pour la protection de la planète dans le cadre de la préparation de la COP 21 (2012 à 2015), mais aussi journaliste et producteur de télévision.

Son parcours, semé de découvertes et rencontres à travers la planète, a forgé son combat pour l'écologie et plus largement en faveur d'une approche plus humaniste du monde. Depuis 30 ans, à travers son action et celle de sa Fondation, Nicolas Hulot cherche à ainsi créer de la convergence et à associer toutes les parties prenantes de la société, du citoyen aux acteurs politiques et économiques, en faveur de la transition écologique. Convaincu de la convergence des enjeux environnementaux et sociaux, Nicolas Hulot participe en mars 2019, avec sa Fondation et 18 autres organisations, à la création du Pacte du Pouvoir de Vivre.

Nicolas Hulot est enfin l'auteur d'un long métrage « Le Syndrome du Titanic » (2009) et de nombreux ouvrages dont « D'un monde à l'autre » (Fayard 2020) co-écrit avec Frédéric Lenoir.

La Fondation Nicolas Hulot pour la Nature et l'Homme

Créée en 1990, la FNH est reconnue d'utilité publique, apolitique et non confessionnelle. Face au péril écologique et climatique, la FNH est convaincue qu'il faut engager une métamorphose de nos sociétés vers des modèles basés sur la préservation du patrimoine naturel, l'accès équitable aux ressources, la solidarité et le bien-être de tous les êtres humains. Elle s'est donnée pour mission d'engager la transition nécessaire pour y parvenir, en faisant émerger des solutions pérennes et en incitant au changement des comportements individuels et collectifs. Justice sociale, nouveaux modèles économiques responsables et démocratie sont au cœur de toutes ses actions.



Yann Le Bossé

Fondateur, Laboratoire de recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités

Yann Le Bossé est professeur titulaire au département des fondements et pratiques en éducation. Ses travaux se concentrent sur l'analyse des pratiques sociales et plus spécifiquement sur la contribution potentielle de l'approche centrée sur le pouvoir d'agir des personnes et des collectivités. Il dirige depuis 20 ans le laboratoire de recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités (LADPA) à l'université Laval.

Il est l'auteur d'un grand nombre de publications scientifiques et de plusieurs ouvrages sur ce sujet dont notamment un petit livret d'introduction destiné au grand public intitulé « soutenir sans prescrire » qui aborde la question de l'accompagnement des personnes aux prises avec une situation incapacitante.

Le Laboratoire de recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités

Le laboratoire de recherche sur le développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités (LADPA) regroupe une équipe de chercheurs universitaires dont les travaux sont consacrés en tout ou en partie à l'étude du phénomène du développement du pouvoir d'agir des personnes et des collectivités (DPA-PC), des modalités de sa transposition dans les pratiques sociales et éducatives et de ses manifestations empiriques.



Marie-Stéphane Maradeix

Déléguée générale, Fondation Daniel et Nina Carasso

Diplômée de l'EM Lyon, Marie-Stéphane Maradeix possède plus de 30 ans d'expérience dans le secteur de l'intérêt général. Elle a travaillé pour Médecins du Monde, le Ministère des Affaires Sociales ou encore la Fondation Apprentis d'Auteuil. Elle a été Directrice adjointe de la Campagne de fundraising de l'ESSEC, puis Directrice de la Campagne pour l'Ecole Polytechnique. En 2011, elle rejoint la Fondation Daniel et Nina Carasso, sous égide de la Fondation de France, en tant que Déléguée générale.

Son parcours inclut une année de recherche en philanthropie, à l'Université Johns Hopkins (USA), et elle est l'auteur de trois ouvrages sur le secteur philanthropique. Elle a été présidente de l'Association Française des Fundraisers, trustee de CASE Europe, membre du Haut Conseil à la Vie Associative de 2011 à 2016 et Secrétaire du bureau du Centre Français des Fonds et Fondations jusqu'en 2017. Elle est aujourd'hui administratrice de l'Ecole du Louvre, du Centre européen de musique, ainsi que de plusieurs fondations.

La Fondation Daniel et Nina Carasso

La Fondation Daniel et Nina Carasso œuvre pour une transformation de notre société, plus écologique, inclusive et épanouissante.

Elle s'engage dans deux grands domaines que sont l'Alimentation Durable, pour un accès universel à une alimentation saine, respectueuse des personnes et des écosystèmes ; et l'Art Citoyen, pour le développement de l'esprit critique et le renforcement du lien social.

Elle accompagne des projets en France et en Espagne en mobilisant des moyens financiers, humains et en concevant des actions ciblées. Mue par l'objectif d'impact social, elle fonde son travail sur la recherche, les savoirs empiriques, l'expérimentation, l'évaluation et le partage des apprentissages.



Valérie Masson-Delmotte

Co-présidente, Groupe 1 du GIEC

Valérie Masson-Delmotte, 49 ans, est directrice de recherches CEA au Laboratoire des Sciences du Climat et de l'Environnement, au sein de l'Institut Pierre Simon Laplace, et à l'Université Paris Saclay.

Ses travaux de recherche portent sur la compréhension des mécanismes des variations du climat et du cycle de l'eau, à partir de l'étude d'archives naturelles du climat et de la modélisation du climat. Elle fait partie des chercheurs de ce domaine parmi les plus cités dans le monde et ses travaux ont été récompensés par de nombreux prix, comme le prix Irène Joliot-Curie de femme scientifique (2013), le prix Martha T. Muse pour l'Antarctique (2015), la médaille d'argent du CNRS (2019) ou la médaille Milankovicz de l'Union européenne des géosciences (2020).

Elle est également très impliquée dans le partage des connaissances. De 2015 à 2022, elle est co-présidente du groupe de travail 1 du GIEC (le Groupe intergouvernemental d'experts sur l'évolution du climat) qui porte sur les bases physiques du changement climatique. Elle a co-supervisé 3 rapports spéciaux publiés en 2018 et 2019 (réchauffement d'1,5°C; changement climatique et usage des terres; océan et cryosphère dans un climat qui change) et prépare le rapport principal sur les bases physiques du changement climatique pour juillet 2021.

Depuis 2018, elle est aussi membre du Haut conseil pour le climat.

- Publications scientifiques : <https://publons.com/researcher/2775636/valerie-l-masson-delmotte/>
- Site du LSCE : www.lsce.ipsl.fr au sein de l'Institut Pierre Simon Laplace : www.ipsl.fr
- Site du Haut conseil pour le climat : www.hautconseilclimat.fr
- Site du GIEC : www.ipcc.ch



Luc Ménager

Directeur de la démarche « Penser et Agir Ensemble », Fondation Apprentis d'Auteuil

Après 10 ans en fonction à l'Aide Sociale à l'Enfance au Conseil Départemental de Saône et Loire, il rentre en 1989 à Apprentis d'Auteuil où il exerce tout d'abord la fonction de directeur de maison d'enfants à caractère sociale et directeur d'un lycée horticole. En 1998, il est nommé directeur régional de la région sud-ouest jusqu'en 2014. De 2014 à 2020, il est chargé de la mise en œuvre « des Assises de la Fondation » avec trois ambitions :

- Les jeunes et les familles au cœur de la vie de l'institution, co-constructeurs
- Un management coopératif déployé sur toute la ligne managériale au service du pouvoir d'agir des jeunes et des familles.
- Passer du partenariat à l'alliance.

Un des fruits de ces assises se traduit par le déploiement de la démarche du « Penser et agir ensemble » qui s'inscrit aujourd'hui dans les pratiques fondamentales d'Apprentis d'Auteuil visant à une transformation progressive de toute la structure.

La Fondation Apprentis d'Auteuil

Créée en 1866 par l'Abbé Roussel, la Fondation Apprentis d'Auteuil est reconnue d'utilité publique en 1929. Dans la fidélité à l'Évangile, Apprentis d'Auteuil a pour mission de donner confiance et espérance aux jeunes en difficulté et de les aider à construire leur projet de vie et pour cela, de soutenir les familles fragilisées dans leur responsabilité d'éducation. En réponse aux nouvelles détresses et aux évolutions de son temps, Apprentis d'Auteuil s'engage au service du plus grand nombre de jeunes et de familles en difficulté.

La fondation agit dans une écoute attentive de leurs besoins et une démarche de coéducation dans les apprentissages de la vie. Reconnue pour l'accueil et l'accompagnement personnalisés de ses bénéficiaires, l'institution intervient le plus en amont possible pour prévenir et soulager les difficultés éducatives et les ruptures familiales. Apprentis d'Auteuil s'engage auprès de ses Anciens à une fidélité à vie et leur propose de contribuer à leur tour à sa mission et à son rayonnement.

Les chiffres clés :

- Près de 30 000 jeunes
- 6000 familles
- 70 partenaires internationaux dans 32 pays
- 5700 salariés
- 4500 bénévoles
- 240 établissements et dispositifs.



Benoît Miribel

Président, Centre français des Fonds et Fondations

Actuellement Secrétaire Général de la Fondation « Une Santé Durable pour Tous », Benoît Miribel a été Directeur Général de la Fondation Mérieux durant 12 ans (2007-2019), puis Directeur Santé Publique de l'Institut Mérieux jusqu'en juin 2020. Il a été précédemment Directeur Général d'Action contre la Faim (2003 à 2007) avant d'en devenir Président (2010 à 2013).

Il préside le Centre français des Fonds et Fondations (CFF) depuis juin 2015. Il est membre du Conseil Supérieur de l'Economie Sociale et Solidaire (CSESS).

Benoît Miribel est par ailleurs cofondateur de la revue bilingue « Alternatives Humanitaires » (www.alternatives-humanitaires.org) et membre du Think-Tank Santé Mondiale 2030 (www.santemondiale2030.fr).

Il a codirigé avec Alain Boinet en 2010, un rapport, commandé par le ministre des Affaires étrangères et européennes Bernard Kouchner, sur l'évolution de l'action humanitaire et ses enjeux. Il a été membre du Haut Conseil de la Coopération Internationale (HCCI), de la Commission du Livre Blanc du Ministère des Affaires Etrangères (2008) et de la Commission Nationale des Droits de l'Homme (1998-2001 puis 2011-2013).



Jean-François Morin

Directeur, Fondation Le Rocher

Après 33 années exercées dans le commerce et la distribution en tant que créateur d'entreprises et cadre dirigeant, Jean-François Morin a plongé dans le monde associatif. Depuis 2014, il a rejoint l'association Le Rocher Oasis des Cités où il exerce aujourd'hui les fonctions de directeur de la recherche de fonds privés et de l'insertion sociale, citoyenne et professionnelle. Depuis 2018, il est administrateur au CFF et membre du bureau depuis 2020. Il s'occupe également de la Fondation Le Rocher.

A travers ses différents engagements, il agit humblement et concrètement au service d'un monde meilleur et d'une société plus juste et plus fraternelle en faisant se rencontrer des mondes qui s'ignorent.

L'association Le Rocher

Dans une société, marquée par la fracture sociale et la crise des quartiers urbains en difficulté, nous voulons être une oasis de la rencontre. En faisant le choix de vivre au cœur de ces quartiers, nous voulons faciliter les rencontres, établir des ponts entre ces quartiers et le reste de la société et contribuer ainsi à la cohésion sociale dans un climat apaisé. Nous voulons que chacun puisse, par la rencontre, grandir en confiance et en dignité et être davantage acteur dans la société. Par l'audace de la rencontre et notre vie quotidienne au cœur des quartiers, nous voulons contribuer à transformer la société pour qu'elle devienne plus juste, plus fraternelle et plus solidaire.

Nos missions

1. ETRE UNE OASIS, UNE PRESENCE - « Vivre avec » les habitants de quartiers en difficulté pour « GRANDIR avec » et « BATIR avec » :

- Vivre avec : Habiter au cœur de la cité, mettre des repères dans la rue, créer du lien social.
- Grandir avec : Encourager la réussite scolaire, révéler et valoriser les talents, soutenir la parentalité.
- Bâtir avec : Inciter au dépassement de soi, favoriser l'insertion sociale, accompagner vers l'emploi.

2. BATIR DES PONTS et ETRE UNE ECOLE de la rencontre :

- Etre un pont entre les différentes sphères de la société en créant des occasions de rencontre au quotidien.
- Former nos équipes de salariés, volontaires, stagiaires à la culture de la rencontre.
- Engager l'ensemble de la société à vivre de telles rencontres en diffusant largement l'expérience vécue par les équipes.

3. TMOIGNER et PLAIDER pour MOBILISER :

- Faire changer le regard porté sur les habitants de ces quartiers en difficulté, sur la fracture de la société



Erik Orsenna

Ecrivain, académicien et président de l'Initiative pour l'Avenir des Grands Fleuves

Économiste de formation, Erik Orsenna a commencé sa carrière dans la recherche et l'enseignement dans le domaine de la finance internationale et de l'économie du développement. En 1981, il rejoint le ministère de la Coopération avant de devenir conseiller culturel auprès du Président de la République, François Mitterrand. Puis, dans les années 1990, il intègre le Ministère des Affaires Étrangères pour traiter de la démocratisation en Afrique et des relations entre l'Europe du Sud et le Maghreb. Il entre au Conseil d'État en 1985 et est actuellement Conseiller d'État honoraire.

Il est l'auteur de nombreux romans (notamment L'Exposition coloniale, prix Goncourt 1988) et d'ouvrages de référence sur les logiques cachées de la mondialisation à travers l'eau, le coton, le papier, le moustique, les villes. Il est membre de l'Académie française.

Il est ambassadeur de l'Institut Pasteur et du réseau international des Instituts Pasteur. Il préside l'association Initiatives pour l'Avenir des Grands Fleuves depuis sa création.

Il a publié en 2020 « Cochons. Voyage au pays du vivant : Petit précis de mondialisation VI » (*Fayard*)

L'Initiatives pour l'Avenir des Grands Fleuves (IAGF)

L'IAGF porte la voix des fleuves sur la scène nationale et internationale, pour favoriser leur préservation et leur valorisation, dans la transition vers un monde plus durable. En engageant un dialogue original, international et pluridisciplinaire entre fleuves du monde entier, l'association répond au plus près des territoires aux défis complexes en liant eau, climat, biodiversité, santé et alimentation. Plate-forme d'échanges de savoirs et pratiques, IAGF s'est aussi donnée comme mission de sensibiliser le plus grand nombre pour préserver ce bien commun qu'est l'eau douce et d'alerter les décideurs pour que les fleuves soient partie intégrante des négociations internationales et des solutions.

<https://www.initiativesfleuves.org/>



Jean-Marc Pautras

Délégué général, Centre français des Fonds et Fondations

Délégué général du Centre français des Fonds et Fondations, Jean-Marc Pautras était Directeur des Marchés de l'Economie sociale et Solidaire (ESS) au Crédit Coopératif, de 2004 à 2019. Il est membre du bureau d'ESS France. Il a été Adjoint au Délégué général d'Admical jusqu'en 2004.

En 2006, il est détaché à la Fondation pour la recherche médicale, en tant que responsable du développement. Il est par ailleurs Administrateur de Territoire de Musiques, association organisatrice des Eurockéennes de Belfort, après avoir été Président de 2009 à 2015. Jean-Marc Pautras a été administrateur de l'IFCIC, de l'Avise de 2017 à 2019.

Il a co-fondé le Café chez DD, réseau de professionnels engagés pour l'intérêt général et le développement durable, qui réunit près de 1 500 membres. Il est enseignant vacataire à l'Université de Nanterre. Il est auditeur du Cycle des Hautes Etudes Européennes de l'ENA.



Hugues Sibille

Président, Fondation Crédit Coopératif et administrateur de l'Association TZCLD

Hugues Sibille est un professionnel engagé qui a fait tout son parcours au service de l'ESS à laquelle il croit profondément. Il est aujourd'hui Président de la Fondation Crédit Coopératif et du Think Tank de l'ESS, le Labo. Très impliqué dans le suivi des innovations sociales, Fondateur de l'Avise, il est ainsi administrateur actif de Territoires Zéro chômeurs de longue durée et de l'incubateur Ronalpia.

Membre du bureau du Conseil Supérieur de l'ESS il en préside sa commission Europe et réalise une mission pour la ministre O. Gregoire sur les pôles territoriaux de coopération économique.

L'Association Territoires zéro chômeur de longue durée (TZCLD)

L'association Territoires zéro chômeur de longue durée (TZCLD) a été créée en octobre 2016 pour prendre la suite du projet du même nom, porté pour sa phase de démarrage par ATD Quart Monde en partenariat avec le Secours catholique, Emmaüs France, le Pacte civique et la Fédération des acteurs de la solidarité. Elle a pour objet l'animation et le développement du projet. Suite à l'habilitation des 10 territoires expérimentaux par la loi du 29 février 2016, de nombreux projets émergents se mobilisent pour entrer dans la démarche.

TZCLD a trois missions :

- Soutenir les territoires habilités, capitaliser et tirer les enseignements de la première expérimentation ;
- Accompagner les projets émergents pour entrer dans la démarche et participer à une deuxième étape expérimentale ;
- Favoriser la diffusion de l'idée du projet pour obtenir une deuxième loi et être vigilante quant au bon déroulement de l'expérimentation.

Sur les 10 territoires expérimentaux, 840 emplois ont été créés depuis le début de l'expérimentation. L'extension de l'expérimentation a été annoncée par Emmanuel Macron en septembre 2018 dans le cadre du plan pauvreté. Le comité de soutien parlementaire lancé par l'association compte 177 membres. Près de 200 territoires émergent en vue de l'extension du projet



Le Centre français des Fonds et Fondations

Le Centre français des Fonds et Fondations (CFF) a pour mission d'aider à la connaissance du secteur, d'en favoriser le développement et vise à promouvoir une forte culture philanthropique en France, au service de toutes les causes d'intérêt général. Il accompagne, documente et renforce un secteur en pleine évolution, mutation et diversification. Il est le porte-parole des fondations et fonds de dotation auprès des pouvoirs publics. Centre d'information de référence, il assure une veille législative, réglementaire et fiscale accessible à tous sur www.centre-francais-fondations.org et contribue à la production d'études et d'enquêtes.

Créé en 2002 à l'initiative de sept fondations françaises souhaitant s'engager pour la promotion et la défense des fondations, le CFF rassemble aujourd'hui plus de 350 membres, représentant plus de 60 % des dépenses du secteur, et a vocation à regrouper tous les fonds de dotation ou fondations, quels qu'en soient le statut juridique, le mode opératoire, les moyens, les fondateurs ou la mission d'intérêt général.

Le Centre français des Fonds et Fondations est présidé par Benoît Miribel et dirigé par Jean-Marc Pautras.

Rejoignez le CFF: <https://www.centre-francais-fondations.org/rejoignez-nous>

Le CFF remercie les partenaires de l'Atelier des Fondations 2020

